

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 1782.

Viena 19 de Setiembre.

Mientras pelean para aumentar y dar libertad al comercio marítimo las Potencias que están en guerra con la Gran Bretaña, S. M. Imp. se vale de medios menos costosos para que sus pueblos y dominios consigan una gran parte de las ventajas que gozará toda la Europa al fin de esta guerra. Ya se dixo que facilitada la navegacion del Danubio se proporciona la salidad á nuestros frutos por el mar Negro y por Constantinopla. Ahora sabemos por un Armenio establecido en Transilvania que los géneros Austriacos que se envian á Persia han tenido un pronto despacho dexando mucha ganancia, especialmente los cristales de Bohemia, cuyo uso ignoraban los Persas; y en vista de tan feliz ensayo se harán nuevas remesas muy considerables de nuestras manufacturas á aquel Imperio.

Por otra parte el célebre Hider-Ali, cuyos Estados se extienden por las costas de Malabar, acaba de ceder á S. M. Imp. una gran porcion de terreno sobre la misma costa cerca de Mangalor. En él se establecerán factorías para el comercio de los Estados hereditarios. Tambien se ha enarbolado la bandera del Emperador en las Islas de Nicobar que estan al N de la de Sumatra.

El Conde Beljiojoso Ministro Plenipotenciario Imp. en los Países Baxos Austriacos tiene orden de establecer quanto ántes en Bruselas un Banco de comercio sobre el mismo pié que el de Inglaterra. Es de creer que se logre este proyecto con gran facilidad, supuesto que los Comerciantes de Flandes han ganado muchos caudales en esta guerra.

Prosigue la execucion del plan de que se trató anteriormente sobre demoler gran número de Castillos y Ciudadelas en Hungría. Toda su artillería y municiones deben conducirse á Buda, que va á fortificarse á la moderna, y será una plaza de las mas considerables y fuertes de Europa.

Londres 27 de Setiembre.

Aunque empieza el público á creer que no concluirá el Lord Howe la empresa del socorro de Gibraltar sin correr grandes riesgos, no por eso desisten algunas Gazetas de esta Capital de alentar las esperanzas de la nacion insertando párrafos dictados por la arrogancia de sus autores. He aquí en qué términos se explica el de la nombrada *General Advertiser*.

„Ayer noche corrió en el público que habia llegado un ex-
 „preso del Lord Howe, por el qual ha sabido el Gobierno que
 „aquel Almirante habia tenido noticia por algunos barcos neutra-
 „les de que la esquadra combinada se hallaba cruzando delan-
 „te de la boca del Estrecho de Gibraltar resuelta á impedir fue-
 „se socorrida aquella Plaza; añadiendo que dicha esquadra cons-
 „ta de 48 navios, incluso los de 50 cañones. Deseamos con toda
 „verdad que esto salga cierto, porque no queda la menor duda
 „de que el valeroso Howe dará buena cuenta de los enemigos,
 „pues jamas ha salido de nuestros puertos esquadra mejor provis-
 „ta que la suya.“

La idea que tenemos del mal estado en que suponemos, ó mas bien deseamos se hallen los navios Españoles es tal, que todo Ingles los considera cómo vencidos si se exponen á combate; y persuadidos de esto añaden muchos papeles periódicos que
 „el Almirante Howe no se detendrá en Gibraltar sino el tiempo
 „necesario para el desembarco de las tropas, y descarga de los
 „transportes; y que haciéndose inmediatamente á la vela, irá á
 „interceptar el comboy Frances de Sto. Domingo, y proteger
 „á los Ingleses que vuelven á Europa.“ No hay duda que salien-
 do así nuestras ufanas esperanzas, habrá hecho la esquadra grande un viage tan feliz cómo ventajoso.

El Almirantazgo ha publicado en la Gazeta de la Corte del 24 del corriente haber recibido pliegos del Contra-Almirante Digbi, Comandante de las fuerzas navales de S. M. en la América Septentrional; el qual con fecha del 11 de Agosto remite una lista de las presas hechas desde el 1.º de Mayo hasta entón- ces por los buques de su mando, y consiste en 26 barcos, de que se ha hablado anteriormente.

Tambien incluye la relacion que ha remitido Mr. Salter Ca- pitan de la fragata de guerra Sta. Margarita de porte de 36 ca- ñones, y tripulada con 255 marineros; y por el extracto de ella que ha publicado el Almirantazgo consta que al amanecer del 29 de Julio dió caza á una fragata Francesa del mismo porte; pero advirtiéndole que se dirigían hácia la nuestra á toda vela 8

gruesos buques, dos de los quales no estaban muy distantes, resolvió con el parecer de su Oficialidad virar viento en popa y alejarse. La fragata enemiga siguió dando caza á la Sta. Margarita hasta las tres de la tarde, á cuya hora viró por redondo. Cómo entónces ya no se avistaban los demas buques, y que además estaba el tiempo bonancible, se manifestaron la Oficialidad y tripulacion Británicas muy ansiosas de medir sus fuerzas con los enemigos; y con efecto emprendieron de nuevo la caza, y la fragata Francesa se dirigió al mismo tiempo hácia los nuestros; de suerte que á las cinco se hallaron ambos buques á distancia de un cable; y tirando entónces el enemigo su andanada viró viento en popa. Los Ingleses reservaron su fuego hasta hallar proporcion de aprovecharlo quando volviese á virar, lo que executaron con los cañones de estrivor y con buena direccion. Acercándose despues uno á otro hasta tiro de pistola continuó el fuego muy vivo por ambas partes, y al cabo de cinco quartos de hora se rindió el buque enemigo, que se halló ser la Amazona de 36 cañones del calibre de 12 y 6, y 301 hombres, mandada por el Vizconde de Montguioté que perdió la vida al principio del combate. Dispuso Mr. Salter enviar la tercera parte de su tripulacion con un Teniente para tomar posesion de la presa, y que se hiciesen todos los esfuerzos posibles en reparar los daños de la Sta. Margarita, mandando tambien se transfiriesen á esta fragata los prisioneros, pero por falta de lanchas solo pudieron executarlos 68 entre marineros y Oficiales. Cómo todo su afan era ganar quanto ántes un puerto para no tropezar con los buques enemigos, tomó á remolque aquella noche á la Amazona, que por el destrozo de su arboladura no podia navegar con la velocidad que se necesitaba; pero al romper el dia inmediato, y quando creía Mr. Salter haberse alejado mucho de los mencionados buques, los avistó siguiéndole á todo trapo. Recogió inmediatamente á bordo sus Oficiales y marineros, y abandonó la presa mandando destruir el resto de la arboladura, velámen y xarcia de proa: y no pudo con su priesa sacar de ella todos los prisioneros para quemarla á fin de que no volviese á poder del enemigo. = No solo alaba Mr. Salter el valor y conducta de su Oficialidad y tripulacion así durante el combate y en reparar el destrozo que le resultó, cómo en todas las maniobras que se executaron para huir de los Franceses, sinó que tambien extiende sus elogios á los enemigos, especificando sobre todo el valor y estereza del referido Vizconde, y del Caballero de l' Epine su segundo, quien hizo quanto podia esperarse del

Oficial mas experto , no rindiéndose hasta estar herido con todos sus Oficiales excepto uno ; y tener la mitad de la tripulacion inutilizada , la arboladura de su fragata amenazando caer por instantes , muchos cañones desmontados , y con 4 pies de agua en la bodega ; „cuyos hechos no pueden ménos „de justificar con su Rey y su pátria , la necesidad en que „se halló de rendirse.“= Los Ingleses tuvieron en el combate 5 muertos y 17 heridos , y grandísimo destrozo en su arboladura y velámen. En el buque Frances , segun declaran sus Oficiales , ha habido unos 70 muertos , y de 70 á 80 heridos.

En las Dunas se hallan actualmente surtos 7 buques de guerra de 58 á 24 cañones.

Las embarcaciones del bloqueo de Gibraltar han apresado á la altura de Ceuta un xabeque que iba de Liorna á aquella Plaza , nombrado el General Elliot , cuyo nombre esperábamos no se viese jamas vencido.

En el apuro en que se halla el Reyno por los inmensos gastos de la guerra , y por la pérdida de la poblacion , parece que el Ministerio se ha dispuesto despertar el amor propio y el orgullo de la nacion para que contribuyan los particulares á la defensa pública ; pero no corresponde el éxito á sus deseos. El exemplo que ha dado Mr. Lowther (que ofreció un navio á S. M.) y el del Condado de Suffolk (que anteriormente abrió una suscripcion para ofrecer otro) no han producido el buen efecto de que otros los siguiesen. En vano se esforzó el Conde de Shelburne para que el Condado de Wilts abriese otra suscripcion con el mismo obgeto ; pues en este y en el Condado de Norfolk esperan ver en que parará la del primero ; y cómo esta , en vez de haberse completado va con gran lentitud en la recaudacion de los contribuyentes voluntarios , los que saben que semejantes proyectos deben executarse en el mismo momento en que se emprenden , esto es , mientras dura el primer ardor del zelo patriótico , consideran cómo nulo en el dia este género de empresas patrióticas. Cotexando esto con el desinterés y amor á su pais que los Españoles y los Franceses han acreditado en la actual guerra , ¿ podemos hablar ya de nuestro patriotismo tan decantado en todas ocasiones , cómo estéril en ésta?

Quizá tendrán mejor logro otros dos proyectos del Ministerio , porque su execucion no requiere desembolso de dinero.

El primero es formar en los Condados una especie de Milicia marítima que en las urgencias de marineros , ó quando lo

exija el Gobierno sirvan en los baxeles de S. M.; y el segundo dar á los Regimientos del Ejército el nombre de uno de los Condados ó Provincia del Reyno, en el qual deberá cada uno hacer sus reclutas. No hay duda de que ambos pensamientos podrán ser muy útiles para las guerras que ocurran en adelante; pero para que produzcan alguna ventaja en la actual es ya muy tarde.

Por las últimas noticias de Nueva-Yorch se ha sabido que algunas tropas Americanas habian tenido orden de salir de las Colonias meridionales para reforzar el ejército de Washington, y que este General dexó la misma Ciudad el 31 de Julio para ir á ponerse al frente de las tropas del Congreso, que actualmente se hallan cerca del rio Hudson.

Dublin 15 de Setiembre.

Esta mañana llegó aquí el Conde Temple nuevo Virey de Irlanda; fue recibido por el Ayuntamiento de esta Ciudad, é hizo su entrada pública con toda la ostentacion correspondiente á su dignidad. A la una se transfirió del mismo modo desde su Palacio á la Cámara llamada del Rey en el Parque del Fenix donde le esperaba el Duque de Portland á quien viene á relevar; y pasando en ceremonia á una sala en que estaba junto el Consejo, se leyó la patente del nombramiento del nuevo Virey, quien prestó el juramento acostumbrado, y recibió la espada de manos del mismo Duque. Hubo salva de artillería y fusilería; y luego que se restituyó á Palacio, recibió los cumplidos de la Nobleza y personas distinguidas.

El Clero, la Nobleza y Vecindario de Longford se juntaron el 1.º de Julio, y entre otros puntos acordaron pedir á los Católicos Romanos de dicho Condado su concurrencia para completar el número de los 20⁰ hombres votados por el Parlamento de Irlanda á fin de tripular las esquadras de S. M. En consecuencia de esto resolvieron los Católicos en junta celebrada en 10 de Agosto contribuir á ello con todo su esfuerzo; dando al mismo tiempo gracias por este recuerdo honorífico, y por quanto el mencionado Parlamento ha hecho á favor de los Católicos, causándoles la mayor satisfaccion ver que los demas Ciudadanos se han convencido finalmente de su lealtad, de su afecto á la constitucion actual de estos Reynos, y de sus sanos principios.

Paris 4 de Octubre.

LA fragata de guerra nombrada Hebe, que mandaba el Caballero de Vigni Capitan de altobordo, salió de S. Maló el 3 de Setiembre, y al rayar del dia siguiente avistó un navio que por la superioridad de su marcha la alcanzó en breve. Habiéndose

roto durante la caza la caña del timon de nuestra fragata , presentó el costado al navio , el qual en esta situacion la desmanteló enteramente ; y no viendo el Caballero de Vigni la menor probabilidad de librarse ni resistir á fuerzas tan superiores , arrió bandera , y rindió la fragata de S. M. al navio Ingles el Rainbow con portas para 46 cañones , y con artillería de un calibre de que no hay exemplo ; pues la primer batería monta 20 cañones de á 68 , otros tantos de 42 en la segunda , y 6 de 32 en el alcazar y castillo de proa.

El Caballero Blanchon Teniente de navio y Capitan de la fragata *Friponne* ha dirigido al Ministro de Marina la siguiente carta , fecha á 11 de Agosto en Fuerte Real de la Martinica.

„Tengo la honra de informar á V. E. de la llegada á este
 „puerto de las fragatas *Friponne* y *Resuelta* , despues de cruzar
 „50 dias á barlovento de las Islas de la Antigua y la Barbada,
 „apoderándome en este tiempo de las corbetas *Speede* y *Swift*
 „de 26 cañones , y unos 80 marineros cada una , que condu-
 „cian pliegos para las mencionadas Islas y las de Jamayca y
 „Sta. Lucía. Hemos apresado asimismo el cutter corsario *Reyna*
 „de 10 cañones , y los navios mercantes nombrados *Spi* , *Aven-*
 „tura , *Peggi* , y *Succeso* ; conduxe aquí las corbetas , y des-
 „paché las demas presas á la Guadalupe , á donde ya han llegado.“

Los Capitanes de los tres corsarios Americanos (que expresamos en nuestra Gazeta última haber entrado recientemente con algunas presas en los puertos de Francia) declaran que á su salida de Filadelfia el 20 de Agosto tenia aviso el Congreso de que Mr. de Vaudreuil quedaba delante de Nueva-Yorch , y que los Ingleses no se habian aún dexado ver en aquellos mares. El ejército del General Washington , y el del Conde Rochambeau estaban en marcha para estrechar la Ciudad , miéntras que el mismo Mr. de Vaudreuil la bloquease con su esquadra.

Una embarcacion de Ostende que fondeó el 21 de Setiembre en el Havre de Gracia procedente de Burdeos dexó el 19 á 25 leguas de la entrada de la Mancha un numeroso comboy dispersado ; y se créese fuese el del Almirante Howe , ó el de Jamayca que esperan en Inglaterra.

Ragusa 30 de Junio.

EL 12 de este mes llegó á este puerto Mahmud Baxá de Scutari con dos embarcaciones en que venian al pié de 150 personas de su séquito y servidumbre. El fin de este viage es consultar á varios Médicos sobre su deteriorada salud , y solicitar que uno le acompañe para asistirle en Albania. Fue recibido con salva de

artillería, y la República nombró dos Senadores para cumplimentarle. Le ha destinado asimismo una casa muy capaz cerca del Lazareto, y envia ordinariamente la comida para él y su comitiva, que consiste en 50 ó 60 personas. Parece que se propone permanecer poco tiempo en esta Ciudad.

Roma 21 de Setiembre.

EL Sábado 31 de Agosto publicó S. S. despues de haber celebrado el Sto. Sacrificio de la Misa en la Iglesia de los Padres Mercenarios Descalzos, el Decreto de aprobacion de dos milagros que obró Dios por la intercesion de la V. Sierva Mariana de Jesus, natural de Madrid, y de la Tercera Orden Descalza de Ntra. Sra. de la Merced; á cuya publicacion se hallaron presentes los Emms. Cardenales Rezzónico Protector y Relator de la causa, Archinto Prefecto de la Sagrada Congregacion de Ritos, y los Sres. Erskin Promotor de la Fé, Airoidi Secretario de la Congregacion que leyó el Decreto, y el P. Pedro del Spiritu-Santo Postulador de la causa.

Las Religiosas Suizas, cuyo Convento se suprimió últimamente por los Visitadores Apostólicos, han hecho recurso al Papa solicitando no se las precise á restituirse á su país; y atendiendo S. B. á su súplica ha encargado al Cardenal Celada busque medios de colocarlas en otros Conventos de esta Capital. Será cosa muy fácil porque su número no pasa de 15.

El coste y fatigas que nos cuestan las excavaciones que hacemos en esta Ciudad y en sus contornos para hallar monumentos antiguos suelen verse á veces bien remunerados por los descubrimientos que hacemos. No ha mucho tiempo que se encontró aquí una urna de 12 palmos de largo, 5 de ancho y 6 de alto (*); y su inscripcion manifiesta que ha sido de Lucio Cornelio Scipion Barbato, que fue Cónsul Romano en el año de 455. En Otrocóli, en donde estaba antiguamente Obrea, se ha hallado tambien, entre varias curiosidades, un altar de piedra adornado con baxos relieves; y es un monumento precioso.

Dias pasados se llevó al Vaticano para colocarse en la gran sala de la Rotunda en el Museo Clementino, la estatua colosal que representa al Emperador Nerva sentado; monumento único de esta especie é insigne de aquel Príncipe. Se halló cerca del Anfiteatro castrense, y por orden del actual Sumo Pontifice se ha comprado al Abate Visconti Comisario de antigüedades.

Es-

(*) El palmo Romano consta de 8 pulgadas y 3 líneas y media.

Escriben de Venecia que el Consejo de los Diez ha expedido un decreto para que todas las mugeres que soliciten divorcio ó nulidad de casamiento, se retiren inmediatamente á un convento en qué deberán mantenerse á expensas del marido, sin que puedan durante la causa hablar con persona alguna exceptuando sus padres y su abogado.

Vigo 8 de Octubre.

ANtes de ayer salió de este puerto el corsario nombrado Ntra. Sra. del Patrocinio ó los Tres-Pastores, su Capitan D. Francisco Aube. Lleva 20 cañones del calibre de 6 y 8, y competente porcion de armas para 100 hombres que componen su tripulacion. Está armado por D. Salvador Pastor y compañía.

Madrid 18 de Octubre.

EL Martes de esta semana se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de S. Lorenzo en celebridad de los dias de la primera Princesa de Nápoles.

El Rey ha conferido la Tenencia Coronela del Regimiento de Infantería de Leon al Sargento mayor de él, graduado de Teniente Coronel, D. Luis Dominguez : la Sargentía mayor, que éste dexa al Capitan D. Juan Manuel Escalzo ; y Compañías en el mismo Regimiento al Teniente D. Juan de Valcárcel, y al Ayudante, con grado de Capitan, D. Joseph Olloqui : habiendo concedido S. M. grado de Capitan á D. Vito Yzu, Ayudante del propio Cuerpo.

Ensayo histórico-apologético de la literatura Española contra las opiniones preocupadas de algunos Escritores modernos Italianos. Disertaciones del Sr. Abate D. Xavier Lampillas, Parte primera de la literatura antigua, tomo 1.º : traducido del Italiano al Español por Doña Josepha Amar, residente en la Ciudad de Zaragoza. Esta obra, dedicada á la Princesa Ntra. Sra., se hallará en esta Corte en la Librería de Francisco Fernandez gradas de S. Felipe, y en Zaragoza en la de Joseph Monge.

Nueva vista de Gibraltar incluso en ella el retrato del Excmo. Sr. Duque de Crillon, el Campo de S. Roque, espaldones, baterías, direccion de los fuegos por mar y tierra : con todas las obras y trabajos executados hasta el presente. Grabada por D. Juan Palomino. Se hallará en Madrid en la Librería de la viuda de Escribano calle de las Carretas, num. 8, y en Cádiz Plazuela de S. Agustin, casa de Juan Bautista Melinaro.

En la Gazeta última pag. 848, lín. 4, en vez de esta Provincia, lease la Provincia.